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１．所管からの報告事項について 

  次の事項について所管から説明を受け、質疑を行い、報告済みとした。 

（１）滝川ふれ愛の里レストランに係る業務委託契約の解除について  

 

２．その他について 

  なし。 

 

３．次回委員会の日程について  

正副委員長に一任することに決定した。 
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 87 

第16回 経済建設常任委員会 88 

H24.9.11 (火)10：00～ 89 

第 一 委 員 会 室 90 

開  会 １０：００ 91 

副委員長 それでは、ただいまから第16回の経済建設常任委員会を開会したいと思います。 92 

 まず冒頭に、山口委員長が所用のため欠席しておりますので、副委員長の私が 93 

今回の委員長を務めさせていただきますことをお断り申し上げておきます。 94 

 委員動静報告 95 

副委員長 本日の委員動静でございますけれども、山口委員長が欠席、坂井委員も欠席、 96 

そのほかに委員外議員として木下議員、それから井上議員ということで、井上 97 

議員は後ほどおくれてくるかと思いますけれども、委員外議員の届け出がござ 98 

いましたので出席を許可します。それから、渡邊龍之議員の傍聴を認めます。 99 

それでは本日の委員会を取り進めたいと思いますので、よろしくお願いをいた 100 

したいと思います。 101 

 １．所管からの報告事項について 102 

副委員長 それでは、所管からの報告事項に入りたいと思います。 103 

 農政部、（１）の滝川ふれ愛の里レストランに係る業務委託契約の解除について 104 

ということで、冒頭若山部長から。 105 

 （１）滝川ふれ愛の里レストランに係る業務委託契約の解除について 106 

若山部長 私のほうから本題に入る前に、急遽、経済建設常任委員会を開いていただきま 107 

して、感謝の意を申し上げたいと思います。 108 

 11月16日をもってふれ愛の里レストラン、有限会社しま田がやっているレスト 109 

ランが撤退するということを受けまして取締役会等を開き、その方向性はまだ 110 

決定しているところではございませんけれども、事実確認だけでも議員の皆様 111 

方にご報告申し上げたほうがより適切だという形で今回開催していただきまし 112 

た。できる限りのご答弁をさせていただきたいと思っておりますし、今後の方 113 

向性、また取締役会等を経ていない部分がございますので、またご質問にお答 114 

えできない場面もあるかと思いますけれども、よろしくお願いしたいと思いま 115 

す。 116 

 それと、今回名簿を提出しておりませんけれども、農政課にいます農業専門員 117 

の高橋が同席させていただきますので、よろしくお願いしたいと思います。 118 

 本日はまことにありがとうございます。 119 

 それでは、担当のほうから内容について報告させていただきたいと思います。 120 

多田参事 （別紙資料に基づき説明する。） 121 

副委員長 ただいま所管のほうからふれ愛の里のレストラン業務委託契約の解除について 122 

の説明があったわけでございますけれども、皆さんからの質疑を受けたいと思 123 

います。ただ、この部分に限っての質疑ということで、多岐にわたらないよう 124 

にご留意をいただきながら質疑していただきたいと思います。 125 

 それから、申しおくれましたけれども、議長がおくれて出席されますことをご 126 

報告させていただきます。 127 

 それでは、質疑ございませんか。 128 

窪 之 内 まず、契約は１年契約という形でやっていたのか。３カ月前ということなので、 129 

契約の１年間の期間というのは11月16日というふうになっていたのだと思うの 130 
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ですけれども、その点１点お伺いしたい。 131 

 年末年始の宴会対応、体力的に難しいという、そういうふうな理由だというふ 132 

うに説明がされました。調理人の確保が難しいということであれば、ここ二、 133 

三年こうした調理人の動きがあったのか。例えば昨年から調理人が少なくなっ 134 

ていたのか。そういったことでのことなのか、ここ二、三年調理人がどうした 135 

形でいたのか、それが１点。 136 

 それと、３カ月前ということで、ここのレストランで働いている人たちの雇用 137 

も解除というふうになるのかなと思うのですが、働いている人たちとの対応を 138 

しま田のほうはどのように考えているのか。 139 

 それと、取締役会でどうするのかということを検討されるようですが、年末年 140 

始も控えているということなので、今後の取締役会のこうした方針が決定する 141 

予定、いつごろ取締役会を開いて、そのときに決定するのか。例えばそこには 142 

提案だけで、もう一度取締役会を開いて決定するのかという。どちらにしても 143 

年末年始の対応があると思うので、その前にということになると思うのですが、 144 

その辺のスケジュール的なことについてお伺いしたいと思います。 145 

多田参事 １点目でございますけれども、グリーンズとしま田との契約は１年契約であり 146 

まして、４月から３月までの１カ年契約をしまして、自動更新という取り扱い 147 

をしてございます。 148 

 それと、２点目の調理人の関係でございますけれども、ここ二、三年というの 149 

は非常に調理人を雇用しても長く続かなかったりですとか、そういったような 150 

状況があるというふうには聞いてございます。具体的に何人ずつがどうのとい 151 

うのは、ちょっと今把握はしてございませんけれども、調理人がなかなか定着 152 

をしないといったような状況があったというふうには聞いてございます。 153 

 それと、中で働いている方の今後の雇用の関係でございますけれども、しま田 154 

のほうがどのように考えておられるのかというのはまだ、しま田が今後どのよ 155 

うにされるのかということも含めて確定はしていないようであります。グリー 156 

ンズとしてそういった何かお手伝いできる部分や相談できる部分があるのであ 157 

れば、その辺のところは対応をするというふうに伺ってございます。 158 

 ４点目、取締役会での今後の方向性ということでありますけれども、委員さん 159 

言われるように年末年始というのは先ほどもお話しさせていただきましたが、 160 

書き入れどきであります。グリーンズにとっても非常に重要な時期であります 161 

ので、早急にどういう形でやっていくのかというのは取締役会で決めて、なる 162 

べく早い段階で決めて実行に移していきたいというふうに思ってございますけ 163 

れども、具体的なスケジュールはまだ決まってはおりません。 164 

 以上です。 165 

副委員長 答弁漏れがありましたので、答弁お願いします。 166 

多田参事 ９月18日に取締役会を開催する予定でおります。そこの段階で方向性を出した 167 

い。できたら、そこの段階で決めたいというような気持ちを持ってございます 168 

けれども、そこで決まるのかどうなのかというのは取締役会の中の判断という 169 

ことになろうかなと思っています。 170 

窪 之 内 書き入れどきである年末年始を体力的に難しいとはいえ、そこでの収益が大き 171 

いという時期を前に契約が４月から３月までという中で、３カ月前ということ 172 

であれば年末年始を終えた後でも切りのいい契約解除ということは可能だった 173 

のではないか。可能だったというか、それが一定の社会的に見れば一つのルー 174 
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ルなのかなと私は思う。ルールというか、４月から３月ですから、私として見 175 

たら契約期間を満了した上での契約解除というのが望ましかったのかなという 176 

ふうに思うのですが、さっき言ったそういう書き入れどきを外して、その前に 177 

やめたいという中には、説明されたことではない理由があるのではないかとい 178 

うふうに推測せざるを得ないのですが、公の場なので、話せないということで 179 

あればそうなのですが、何かほかに理由がなかったのでしょうか。 180 

多田参事 先ほど申し上げました、理由はしま田として調理人のスタッフですとかそうい 181 

った面、あるいは嶋田氏自身の健康上の観点からということでございます。た 182 

だ、なかなか宴会とレストランを両方同時に実施をするといった面の厳しさで 183 

すとか、一部今回の報告も経営診断の中で報告させていただきましたが、レス 184 

トランの営業時間の関係でレストランはそういう形で営業時間をずらすことが 185 

あっても、かわりにラウンジのほうを対応しているというようなことから、嶋 186 

田氏とすればなかなか休みがとりづらいような状況下になっていたというよう 187 

な面があって、体力的な面が大きいのかなというふうに判断をしてございます。 188 

窪 之 内 宴会とレストランということで、例えば受けたグリーンズ側ははいという形で 189 

受けたのか、例えば体力的に難しいところをこういうふうに改善する、レスト 190 

ラン部門は別な形にするとか、そういった調整をされたのか、それともそうで 191 

すかという形で意向をそのまま受けたということなのかお伺いしたいと思いま 192 

す。 193 

多田参事 グリーンズとしま田との関係については、分社化したときから特に調整がふえ 194 

てきているという面もありますし、ここ二、三年は特にいろんな形でこの調整、 195 

協議を行ってきているところでもあります。そういった協議の経過の中で出て 196 

きたということであります。今まで接触を持っていないで急にしま田から出て 197 

きたということではなくて、今まで営業時間に関してもグリーンズからしま田 198 

のほうには、こういうことで改善できるのでないかとか、グリーンズと一緒に 199 

なってうまくできる方法がないのかについて協議をしてきております。そうい 200 

った中で、最終的に今受けたしま田の判断として、もうこれ以上はできないと 201 

いうことなので、グリーンズとしても先ほど言われたように年末年始の時期は 202 

どうしても外してほしいし、年始が終わった後でもというようなことも含めて、 203 

何とか方策がないだろうかということをしま田とも協議をしてきております。 204 

そういった経過の過程の中でしま田のほうから出てきているということなので、 205 

これ以上は無理なのかなというグリーンズの判断でございます。 206 

副委員長 ほかに質疑ありませんか。 207 

小  野 今お話しいただいたのですけれども、撤退に至る最大の理由、しま田の申し入 208 

れがあったと思うのですけれども、単に契約内容の不満があったのかどうか、 209 

その辺を聞きたいのと、その辺の調整をしたのかどうかということと、今グリ 210 

ーンズ、中で食堂部門担当していますよね。その中のしま田の位置づけはどう 211 

だったのか、どういうふうにとらえていたのか。それから、年末年始云々とい 212 

うことありますので、売り上げはそんなに厳しかったのかという、その辺の動 213 

向を聞きたいのと、後継のめどはあるのかどうか、それをちょっと確認したい 214 

です。 215 

多田参事 契約の内容についてでございますけれども、基本的な契約はレストラン、グリ 216 

ーンズとしま田のほうとでやってございますけれども、その仕様書の中でいろ 217 

んな形でどういうふうにしてやっていこうということについての面は甲乙協議 218 
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をしながら進めてきているというような部分があるので、その契約内容に対す 219 

る不満というのはそんなに大きいものはなかったのかなというふうに思ってご 220 

ざいます。 221 

 それと、食堂部門の位置づけでございますけれども、グリーンズとしてしま田 222 

のほうに委託をしているということでございます。ふれ愛の里における食と健 223 

康の養生館という位置づけの中でのレストランというのは非常に大きいものが 224 

あるというふうに思ってございますし、お客さんにとって魅力の一つがレスト 225 

ランなのかなというふうにも思ってございますし、そういった面ではグリーン 226 

ズからしま田のほうにどういう料理プラン、季節に合わせた料理プランですと 227 

か、そういったことへの要望も出したりだとかしながら、お客様に魅力のある 228 

施設としてアピールできるように対応をしてきているところであります。 229 

 それと、レストランの売り上げ動向でありますけれども、毎年売り上げについ 230 

ては下がってきております。レストラン、ラウンジ、宴会ともにここ数年とい 231 

いますか、売り上げは減少傾向になってございます。入浴客につきましては、 232 

25万人ぐらいを確保してきているのですけれども、そのレストランの利用につ 233 

いては下がってきているというのが実態でございます。 234 

 それと、後継のめどですけれども、後継のめどについては今のところ一切立っ 235 

てございません。そういった面では、早急に次の対策をとっていかなければな 236 

らないというふうに判断をしてございます。 237 

小  野 一応後継はまだということで、これからの希望なのですが、私が何回かあそこ 238 

を利用したときに以前にあったことは、例えば法事か何かで使うと、料理が出 239 

てきても最後に御飯出てくる場合、もう乾いていて冷たいとか、恐らく調理人 240 

のいろんな意向があったと思うのです。そういう苦情があったので、頼んだと 241 

きに営業の人を呼んでフロントに苦情を申し入れたのですけれども、その後去 242 

年あたりも使ったけれども、それは改善されていないと。ということは、今ま 243 

でそういう経緯で、中身はそういうことがあったのでないかなと思うのです。 244 

今後やっぱり後継する場合にきちっとその辺も対応していかないと、また苦情 245 

が出ますので、そのような苦情があったのかどうか、その辺の中身をつかまえ 246 

ているのかどうか、それだけ聞きたいのですが。 247 

多田参事 具体的なそういった話は伺ってございませんけれども、レストランの対応につ 248 

いて問題があればフロントに来たりですとか、そういうことがあります。レス 249 

トランがそういったお客様の意向を受けた場合にはグリーンズと両方ともこう 250 

いったことがあったということの相互の連絡、調整は行うようにしております 251 

し、そういった中でも改善がされなかったという面があるというお話でござい 252 

ますけれども、今後そういうことがないように十分連絡をとった中で一体的な 253 

施設として運営していけるように図っていきたいというふうに思ってございま 254 

す。 255 

副委員長 ほかに質疑ございますか。 256 

三  上 11月16日から後継が決まっていないということで、例えば探す作業をグリーン 257 

ズだけに任せてしまうと、まだ決まらないということになっては絶対いけない 258 

と思うのです。来館者にやっぱり迷惑かけてはいけないし、あそこが閉鎖され 259 

ていること自体見ばえとしてもよくないし、探すという部分では所管としては 260 

どのようなことを考えているのかお聞きしたいと思います。 261 

多田参事 所管の農政部としては、グリーンズのほうとしまして経営状況については毎月 262 
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のように関係者、部長以下向こうに出向きまして協議を行ってきてございます。 263 

今回のこういった取り組みにつきましても可能な範囲で行政として連携をとり、 264 

指導をしながら進めてきておりますし、実際に後任を探すのはグリーンズとい 265 

うことになるわけですけれども、そういった中での情報の発信ですとか、ある 266 

いは行政としてできる部分があるのであればその取り組みをしていく必要があ 267 

るというふうに思っております。 268 

副委員長 ほかに質疑ありますか。 269 

窪 之 内 今のところでいえば、後任については直営か委託かという方針もまだ決まって 270 

いないというふうに理解していいのかが１点。 271 

 その後任を選ぶという上で、しま田との契約解除が相手の事情であって、グリ 272 

ーンズ側の対応に問題がなかったのか。例えばグリーンズ側の対応に問題あっ 273 

たから俺はやめたのだみたいなうわさが広がるということは、後継者選びにも 274 

すごく問題が起きると思うのです。だから、そういう点では円満な契約解除だ 275 

ったということをお互い納得される状況だというふうに理解していていいのか。 276 

しま田のほうから何かそういったうわさみたいのが流されるということになる 277 

と困るというふうに私は思うのですけれども、その辺は大丈夫なのか。２点お 278 

伺いします。 279 

多田参事 後任の直営か委託かでございますけれども、まだ方針は決まっていないという 280 

ことでございます。 281 

 それと、しま田との関係での円満な契約解除かということなのですけれども、 282 

円満な契約解除に向けてグリーンズとしても対応してきているというふうに思 283 

いますし、行政としても必要があればその中に入っていきながら円満な解除に 284 

向けて今取り組みを行っているところであります。 285 

窪 之 内 その円満な解除に向けてという中で、黙っていれば円満でないというふうにも 286 

ちょっと聞こえるのですけれども、例えば解除に至ったいろんな理由がある中 287 

で、新しい契約をする上で直営になるか委託になるかわからないのですけれど 288 

も、考慮しなければならないという点がしま田との契約上のことで今度仮に契 289 

約するということになれば仕様書の中身も含めてグリーンズ側として今までと 290 

は違った対応をしなければならないとかというような点というのは明らかにな 291 

っているのでしょうか。 292 

多田参事 その点なのですけれども、ご存じかというふうに思いますけれども、嶋田氏は 293 

当初はグリーンズの社員としてレストランのほうで経営をされておりました。 294 

それから、お互いに独立採算をしていくということから、嶋田氏が分社化をし 295 

て現在のグリーンズからしま田のほうに契約をするという流れになってござい 296 

ます。そういった中では、あそこのレストランについて嶋田氏以上に知ってい 297 

る方は今のところいないのかなというふうにも思っておりますので、そういっ 298 

た今までできたことが今後新しく契約するところではできないということも踏 299 

まえながら、どういった契約をしていったらいいのかについては考えるように 300 

指導をしているところであります。 301 

副委員長 ほかに質疑ありませんか。 302 

小  野 一応経営努力は認めるのですけれども、何が欠けているかといえば恐らく一体 303 

感がないのではなかったかなと思うのですが、この点についてはどう考えてい 304 

るのかということと、それから出資者としての自覚ということで、年間25万人 305 

の利用がありますよね。その利用に対して、何で食堂部門のほうに流れていか 306 



 

６ 

 

なかったのか、その辺の営業努力云々というのもしていたのかなという、それ 307 

を聞きたいのと、あと最終的に市の責任の方向性の問題はないのかどうか、そ 308 

れだけを伺います。 309 

多田参事 一体感ということでございますけれども、先ほど少しお話しさせていただきま 310 

したけれども、グリーンズは最初自分の中で自社としてレストランを経営して 311 

ございました。そういった中からレストラン部門だけを考えてみると、どうも 312 

大きな赤字を生んできているような面がある。そういう経過の中からレストラ 313 

ンを分社化することによって、独立採算をすることによって責任の明確化が図 314 

られ、そしてその部分でお互いに黒字を出していけるような相乗効果で高めて 315 

いくことができるのではないかという要素もあって分社化をしてございます。 316 

 分社化をしたメリットという部分では、そうやって相互に利益を出していくと 317 

いうことがあるかというふうに思うのですけれども、逆にデメリットの一つと 318 

しては別の会社になるものですから、連携の不足といった面が大いにあるのか 319 

なというふうに思ってございます。その連携の不足を解消するために頻繁に協 320 

議、レストランとグリーンズ側との連携を密に行いながら進めてきた面があり 321 

ますけれども、どうしても分社化による部分ということで一体感に欠けたり、 322 

営業ですとかそういったものを行っていくときになかなか思うようにいかない 323 

といった面もあったかなというふうに思ってございます。そういったことがあ 324 

るものですから、ことしの４月からはグリーンズとして営業専門に、今までは 325 

焼き肉と営業というような形で両方兼務していた者がいたのですけれども、こ 326 

としからは営業専門にということで営業中心にいろいろと回って歩いて、温泉 327 

と食事と一緒になったような形でチラシをつくりまして、管内ですとか営業に 328 

回っているところでございます。 329 

 ３点目、市の責任ですけれども、市の責任というのが発生しないように、我々 330 

もその所管課としてグリーンズとしま田の契約ではあるけれども、そこに行政 331 

としてどうやってできることがあるのかということについて、その中に入り協 332 

議をしながら進めてきているというふうに思ってございますし、責任は十二分 333 

に感じながらその責任を果たしていきたいというふうに思ってございます。説 334 

明が不足している部分があるというふうに思ってございますけれども、行政と 335 

してもこのしま田から出てきた契約の解除について、はい、そうですかという 336 

ことではなくて、どういった形で、時期的な要素ももちろんあるといった面も 337 

あることから、しま田、グリーンズ、行政、その中で協議をしながら何とかや 338 

っていける方法がないのか、こんなことではどうだろうかといったことも含め 339 

て協議をしてきてございます。そういった中で、やむを得ず解約せざるを得な 340 

いといった背景があるというふうに思っておりますし、そういった中では行政 341 

としてもグリーンズに任せて行政のほうは引いた形ではなくて、行政も積極的 342 

にその中に入って取り進めてきたということをつけ加えさせていただきたいと 343 

思います。 344 

副委員長 ほかに質疑ありますか。 345 

 木下委員外議員から発言の申し出がありましたので、発言内容の確認をいたし 346 

ます。 347 

木下委員外議員 この年末年始を迎えてグリーンズ側がいろんなことを考えて解除に踏み切った 348 

というようなことと今後の対応の仕方をお聞きしたいと思います。 349 

副委員長 木下委員外議員から発言の申し出がありましたけれども、許可いたしますか。 350 



 

７ 

 

（異議なしの声あり） 351 

副委員長 ２分以内でお願いいたします。 352 

木下委員外議員 グリーンズ側が解除をいいですよということを言ったということは、私は何ら 353 

かの形でグリーンズ側としては後継者というか後任者というのがちらちらと自 354 

分の頭の中にいるという中で許可したように私はどうも感じるのです。それで、 355 

これから年末年始で風呂も入りに来る方もいますし、それからコテージの関係 356 

も食事に来る方もいますから、その辺の関係も早急に行政側が入ってしてもら 357 

いたいことと、もう一つは今までいた調理人についても必ず今度の後継の人に 358 

引き継ぐような形を行政側として力強く発揮してもらって、市の責任というの 359 

か、市民が皆さん見ていますから、その辺の形の中で努力してもらいたいとい 360 

うことが１点です。 361 

 以上です。 362 

多田参事 グリーンズ側の後継についてですけれども、先ほどもお話しさせていただきま 363 

したが、グリーンズ側としては今、後継にどのような方ということが頭にある 364 

かというと、頭にはございません。 365 

 年末年始、書き入れどきでありますので、先ほどもお話しさせていただきまし 366 

たが、早急に取締役会等で協議をし、決定をし、進めていきたいというふうに 367 

思ってございます。 368 

 それと、調理人の関係でございますけれども、しま田が今後どのような形で対 369 

応されるのかというのがまず第一。しま田が雇用されている調理人であったり 370 

嶋田氏自身の今後であったりということなので、しま田自身がまずどういうふ 371 

うにされるのかというのが一番かなというふうに思ってございます。その中で 372 

グリーンズとしてやるべきことがあるのか行政として何か支援することがある 373 

のか、そういうことがあれば対応をしていきたいというふうに思ってございま 374 

す。 375 

 以上です。 376 

副委員長 ほかに質疑ございませんか。 377 

（なしの声あり） 378 

副委員長 なければ、報告済みとさせていただきます。 379 

 ２．その他について 380 

副委員長 それでは、その他について私のほうからありませんけれども、委員の皆さんか 381 

らありますか。 382 

（なしの声あり） 383 

副委員長 事務局からありますか。 384 

（なしの声あり） 385 

 ３．次回委員会の日程について 386 

副委員長 それでは、次回委員会の日程でございますけれども、正副委員長にご一任願い 387 

たいと思いますがよろしいですか。 388 

（異議なしの声あり） 389 

副委員長 それでは、これで第16回経済建設常任委員会を閉会させていただきます。 390 

 大変ご苦労さまでした。 391 

閉  会 １０：３５ 392 

 393 


